



EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE  
communions luthérienne et réformée

# Le Glaneur

Février 2023

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

## Unir ceux qui croient

**Q**u'ils soient un comme le Père et moi nous sommes un. Prière adressée par le Fils au Père, et concernant non seulement les disciples, mais aussi, pour l'éternité, ceux qui croient. Pourtant, si le Fils prie ainsi le Père, c'est que cette unité ne va pas du tout aller de soi. Cela va si peu de soi que cette prière est assortie d'un commandement : aimer. Aimer, comme le Fils a aimé ceux qui croient. Il a tout donné, jusqu'à sa vie, pour eux. Aimer ainsi, impossible ?

Dans les premiers versets de l'évangile de Jean, nous apprenons que le Verbe est Dieu, et que le Verbe se fait chair. Ce qui nous amène inévitablement à nous demander à qui, dans l'évangile, nous avons affaire. Et la réponse vient assez simplement : nous avons affaire à Dieu. Jésus de Nazareth, c'est Dieu qui se fait chair. Et nous pouvons l'affirmer le plus simplement du monde. Avec cela, nous trouvons que la forme que prend pour nous le Verbe fait chair, est d'abord ce que nous avons sous nos yeux, c'est-à-dire un livre. Ce livre s'intitule Évangile selon Jean. Le verbe qui est fait chair ne deviendra chair que dans ce que fera le sujet lecteur devenu sujet croyant. Et si ce sujet ne fait rien, le texte tombera. Puis il attendra, avec une patience absolue, qu'un autre lecteur se présente, comme les textes découverts à Qumran en 1947, qui avaient attendu 1900 ans. Tel est le texte. Tel est Dieu. Et tel est l'homme.

En unissant le Verbe et Dieu puis le verbe et la chair, l'évangile de Jean fait à son lecteur une proposition unique, celle d'entrer dans un processus au cours duquel Dieu est fait homme tout autant que l'homme est fait Dieu. Tout y est ramené au texte et au langage. Tout est ramené à des engagements possibles. Possibles et nécessaires, car à ce Verbe fait chair il ne reste à la fin aucune puissance merveilleuse pour accomplir toutes sortes de miracles. Il ne lui reste que la parole et les actes des humains pour transformer le monde. Ce travail, accomplir partout le bien, unit tous ceux qui ont cru, croient et croiront.

*Pasteur Jean Dietz*

**Sommaire:** Éditorial Concert E&P page1 – Semaine de Prière pour l'Unité des chrétiens page2  
repas diaconat, Lecture Débat à la MO page3 – Prière, Pro-Fil, page4 –ProFil (suite), Calendrier  
février, page5 – Adresses, page6.



**concert solidaire le 12 février (voir page 5)**

Auditorium Jean-Pierre Miquel, 98 rue de Fontenay à Vincennes, à 16h30. Entrée gratuite. Libre participation en fin de concert au profit des personnes en difficulté aidées par Entraide & Partage

# Semaine de prière pour l'unité des chrétiens

Les origines de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens se confondent avec celles de l'œcuménisme. Les premières traces formelles retrouvées remonteraient à 1740, année qui voit naître en Écosse un mouvement pentecôtiste avec des liens en Amérique du Nord. Ce mouvement délivre un message appelant à prier pour toutes les Églises et avec elles. Il se développe ensuite spontanément et existe dans son format actuel, à quelques détails près, depuis 1908. Il est soutenu par les institutions de l'Église catholique romaine. Ainsi, en 1964, le Décret sur l'œcuménisme du Concile Vatican II souligne que la prière est l'âme du mouvement œcuménique, et encourage la pratique de la Semaine de Prière.

À partir de 1975, les projets permettant de préparer les textes de la célébration de la Semaine sont proposés par des groupes œcuméniques locaux, chaque année dans un pays différent. Ainsi on peut aujourd'hui lister de multiples régions du monde : Italie, Allemagne, Suisse, Australie, Caraïbes, Liban, Argentine, Kenya, USA, Jamaïque, Yougoslavie, Canada, Zaïre, France, Scandinavie, Malaisie, Syrie, Corée, Inde, Brésil, Lettonie ...

Les protestants engagés dans l'œcuménisme font partie de ce mouvement. En 2017, à l'occasion de la commémoration du 500<sup>e</sup> anniversaire de la Réforme, les textes de la Semaine 2017 ont été préparés par des chrétiens d'Allemagne.

Le Minnesota a mis en œuvre l'édition 2023. C'est dans cet État, construit sur des affrontements entre colons européens et populations indiennes -selon l'ancienne terminologie-, autochtones - avec les mots du temps-, qu'en mars 2020 un jeune afro-américain, George Floyd, a été tué par un officier de police. Ce contexte de tensions raciales et ethniques est perceptible lorsqu'on lit les diverses méditations proposées par les organisateurs.

Les thèmes de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens 2023 ont été choisis et préparés par un groupe de chrétiens nord-américains constitué par le Conseil des Églises du Minnesota. Ce Conseil (CEM), établi en 1947, est une organisation à laquelle adhèrent les vingt-sept communions présentes dans le Minnesota, issues de confessions noires historiques, du courant protestant historique, des pentecôtistes, de la Peace Church, de l'Église orthodoxe grecque ainsi que du Dakota Presbytery (Indiens d'Amérique).

En parallèle, le Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens, et la Commission Foi et Constitution du Conseil œcuménique des Églises, ont mandaté un groupe international chargé de finaliser le matériel pour la Semaine.

Ce groupe a choisi des lectures bibliques, des thèmes, des musiques et il a élaboré un schéma de célébration œcuménique pour cette Semaine. Ses participants représentaient de nombreuses communautés culturelles et spirituelles, notamment des communautés indigènes et afro-américaines. Ils ont apporté une diversité de sensibilités, diverses formes de culte et d'expressions spirituelles. Ainsi les matériels à disposition pour les réflexions et célébrations comportent-ils les traces des cultures des peuples autochtones des États-Unis.

La Semaine 2023 se fonde sur un texte du prophète Esaïe, chapitre 1, versets 12 à 18. Ses travaux sont synthétisés dans une injonction simple et forte : Apprenez à faire le bien, recherchez la justice.

*CatherinePiot-Leray*

## Repas de janvier du diaconat : galette et chant



Fidèle à sa solide tradition, le diaconat a proposé un repas de paroisse début janvier après le culte.

Après avoir tiré les rois avec des galettes gourmandes, les convives ont tous aidé à préparer la salle pour accueillir nos hôtes. En effet, nous recevons la Chorale Est Parisien et la chorale Pablo Neruda - toutes deux dirigées par Didier Bolay. Ces musiciens sont venus nous offrir un concert vocal composé d'un programme frais et varié de chansons traditionnelles ou contemporaines, tour à tour douces, nostalgiques et joyeuses.

La paroisse n'a pas oublié tout ce que Liliane Bolay lui a donné. Liliane fut notamment un membre du conseil presbytéral très actif. Son fils Didier reste attaché à notre communauté. Merci à lui et à ses choristes.

*Catherine Piot-Leray*

*« Le concert est devenu un très bon souvenir pour tout le monde.  
Inspirées par les visages souriants dans la salle, les deux chorales ont chanté de tout leur cœur.  
Nous tenons à remercier le diaconat pour leur accueil chaleureux. »*

*Pour la CEP, Marieke Dutoit*

## Maison Ouverte : Lecture-Débat autour d'une pièce

Dans le monde entier, une partie de la jeunesse se lance dans des actions de désobéissance non-violente pour alerter sur l'inaction des gouvernements face à la crise climatique. En Suisse - comme en Australie ou en Nouvelle-Zélande - la répression est parfois très dure. Ainsi à Lausanne, 200 activistes ont été condamnés à de lourdes amendes pour avoir bloqué des ponts ou des rues. La Maison Ouverte organise une « soirée de soutien aux [condamné.es](https://leprocesdes200.ch) d'XR Lausanne ». Ce temps permettra d'entendre une lecture (partielle) d'une pièce largement inspirée de ces luttes et écrite par Frédérique Zahnd : *La Nouvelle Antigone, le mythe s'empare du climat*.

On se souvient de l'histoire d'Antigone, cette jeune fille qui a choisi de défier les lois du roi de Thèbes, au nom de la justice. La pièce revisite ce mythe grec à la lumière de l'enjeu climatique. Aujourd'hui, au nom de quoi Antigone est-elle contrainte de s'opposer à l'autorité de l'État ?

Frédérique Zahnd est catholique et féministe, sa pièce est nourrie d'un évangile de l'engagement et l'amour. Sa présence et celle d'autres activistes de Lausanne sera l'occasion de découvrir ce qui se passe dans d'autres pays. À l'occasion de la soirée, toutes les ventes du livre et les bénéfices de la restauration iront au soutien financier des 200 condamnées de Lausanne. <https://leprocesdes200.ch>

*Maison Ouverte le samedi 11 février à 18h30 (17, rue Hoche M<sup>e</sup> Mairie de Montreuil)*

*Stéphane Lavignotte*

# Prière

Seigneur Dieu, nos cœurs et nos corps rendent grâce pour cette occasion qui nous est donnée de nous présenter à toi pour confesser nos péchés d'injustice et de division.

Ensemble, nous formons une sainte famille et venons à toi, unis dans la belle diversité de ta création : certains d'entre nous sont des indigènes, d'autres des descendants d'esclaves, d'autres encore des descendants d'esclavagistes, certains des migrants ou encore des réfugiés, mais nous faisons tous partie de l'unique Corps du Christ.

Nous te louons car par les eaux vives du baptême, nos péchés, rouges comme l'écarlate, ont été lavés et nous avons été guéris, en devenant membres de ta communauté d'amour, la famille de Dieu.

Nous te rendons grâce et te louons, Dieu créateur.

Faisant route tous ensemble, nous célébrons, le cœur et les yeux ouverts pour comprendre et grandir dans la sainte sagesse que partagent et transmettent tous les peuples entre eux.

Aide-nous à choisir l'unité entre nous et rappelle-nous que nous faisons partie d'une seule et même famille, rassemblée par ton Esprit Saint, au milieu de ta création.

*Prière issue des célébrations préparées par les chrétiens du Minnesota dans le cadre de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens*

## PRO-FIL : Protestants et Filmophiles

Pro-Fil est une association Loi 1901 reconnu d'intérêt général. Elle est membre de la [Fédération Protestante de France](#) et de l'association internationale [Interfilm](#).

Il y a deux déclinaisons possibles à « Pro-Fil » : « Protestants filmophiles », mais aussi « Promouvoir les films ». L'une et l'autre se retrouvent dans la définition donnée par son fondateur, le pasteur Jean Domon : « Une association d'inspiration protestante qui entend promouvoir, comme témoins de notre temps, les films dont la qualité artistique et humaine aide à la connaissance du monde contemporain ». C'était en 1992. Depuis, si Pro-Fil a grandi, passant d'une poignée d'adhérents lors de sa création à plus de deux cents membres aujourd'hui répartis sur toute la France, elle poursuit son engagement au service de la même idée du cinéma à travers tout un éventail d'activités diverses et complémentaires. 13 groupes existent et publient leur activité sur le site internet « <https://www.pro-fil-online.fr> ».

En région parisienne il y a 3 groupes Pro-Fil, dont 2 ont une activité régulière, Issy-les-Moulineaux et Paris, se réunissant 1 fois par mois pour discuter de films récents. Vous pouvez aussi écouter sur Fréquence Protestante, le 4<sup>ème</sup> mardi de chaque mois, l'émission « Champs-contrechamps » animée par Jean-Lods au sujet de l'actualité cinématographique de films qui viennent de sortir.

Pour ce mois de février, le groupe de Paris se réunira le lundi 13 février à partir de 20h à « la Maison Fraternelle », 37 rue Tournefort à Paris 5<sup>ème</sup>, et discutera de « Nos soleils » de la réalisatrice espagnole Carla Simon, de « Nostalgia » du réalisateur italien Mario Martone et de « La famille Asada » du réalisateur japonais Ryôta Nakano.

Suite page 5

## Pro-Fil (suite de la page 4)

Pour la région parisienne Pro-Fil organise au Rocheton les 14 et 15 avril prochain un week-end consacré au réalisateur français d'origine protestante, récemment décédé, Jean-Luc Godard. Il reste quelques places disponibles pour coucher sur place. Si vous êtes intéressé par ce week-end, contacter Marcel Besnard pour des informations plus précises (participation, programme, etc.).

Marcel Besnard Tél 01 41 74 98 45

## Calendrier de février 2023 et au delà

**Cultes** : chaque dimanche de février à 10h15 (les 5, 12, 19, et 26). Le 19 février, culte avec Cène panier solidaire. Pot d'amitié organisé par le diaconat, en sortie..

**Liturgies en février** : Marieke le 5 février, Bodo le 19 février, Arlette le 26 février - **Desservant** (*service du pain et du vin pour la Cène*) : Nicole Michel

**Étude biblique** : mercredi 8 février, 14h30 et jeudi 9 février, 20h. Travail sur les textes attribués à Pauk.

**Atelier du samedi** samedi 18 février, 14h, « Le péché »

**Catéchisme** : 11 février, 13h30, poursuite des réflexions en vue de la confirmation mais aussi discussions libres

**École Biblique** : pendant le culte, 12 février

**Diaconat** : jeudi 9 février à 18h

**Conseil Presbytéral**: lundi 13 février à 20h.

**Assemblée Générale Association Cultuelle (ACEPViM)**: 19 mars 2023

**Entraide et Partage**: Concert annuel 12 février à 16h30 à l'auditorium JP Miquel  
Christiane BECKER-DEREX, pianiste, Jean-Luc VIDAL, violoncelliste, et Anne DEREX, altiste - Au programme, Œuvres de Martin Marais à Glazunof

## Diaconat : Appel à cotisation

En pièces jointes à ce Glaneur du mois de février vous trouverez l'appel du Président du diaconat, Alain Walter, pour cotiser auprès de notre association d'entraide chargée de l'aide aux plus démunis et de l'animation des événements festifs. Merci de répondre à cet appel.

# Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé

**Pasteur Jean Dietz**  
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19  
pasteurjeandietz@gmail.com  
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral**  
**Catherine Piot-Leray**  
28, rue de la Paix  
94300 Vincennes  
Tél : 06 80 62 01 44

**Trésorier**  
**Michel Ollendorff**  
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

**Infos paroissiales sur le Net**  
[www.erf-rp.org](http://www.erf-rp.org)  
puis cliquer sur Vincennes

**Le GLANEUR :**  
**Marcel Besnard**  
[detm.besnard@orange.fr](mailto:detm.besnard@orange.fr)

**Action sociale Diaconat**  
Trésorier Michel Ollendorff  
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes  
AEERV Banque postale  
22864 94 A Paris



**Compte de paroisse ACEPVM: La Banque Postale**

IBAN : FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048  
BIC : PSSTRPPPAR

**Don en ligne, cliquez :** <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

**Mise à jour du fichier de la paroisse :**

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :  
Adresse internet : [acepvm-secretaire@laposte.net](mailto:acepvm-secretaire@laposte.net)  
Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

## Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-  
Montreuil  
12 rue Monmory  
94300 Vincennes